

■ Editorial Editorial

109 **Umgang mit retardierten Opioiden in der perioperativen Schmerztherapie. Eine Stellungnahme zum neuen Warnhinweis in den Fachinformationen retardierter Opiode**

Use of controlled release opioids in perioperative pain therapy

A standpoint on a new warning advice in the literature on controlled release opioids

E.M. Pogatzki-Zahn · P.K. Zahn · R. Sabatowski · M. Strumpf · S. Wirz · A. Wiebalck · H. Zirngibl · W. Meissner

■ Originalien Originals

112 **Multimodale Schmerztherapie. Konzepte und Indikation**

Multimodal pain therapy. Principles and indications

B. Arnold · T. Brinkschmidt · H.-R. Casser · I. Gralow · D. Irnich · K. Klimczyk · G. Müller · B. Nagel · M. Pfungsten · M. Schiltenswolf · R. Sittl · W. Söllner

121 **Beschwerden unter Analgetika. Über die schwierige Interpretation bei älteren Patienten**

Complaints under analgesics. The difficult interpretation by older patients

M. Schuler · D. Razus · P. Oster

134 **Modulation der kortikalen Schmerzverarbeitung durch Cyclooxygenase-Hemmung. Eine funktionelle MRT-Studie**

Modulation of cortical pain processing by cyclooxygenase inhibition.

A functional MRI study

F. Herrndobler · W. Koppert · R. Ringler · C. Maihöfner

145 **AC-STB. Eine sektorenübergreifende Software zur Dokumentation und Verlaufskontrolle von Kopfschmerzpatienten**

AC-STB. Dedicated software for managed healthcare of chronic headache patients

T.-M. Wallasch · J. Bek · R. Pabel · M. Modahl · M. Demir · A. Straube

154 **Schmerzchronifizierung bei Rückenschmerzpatienten in der stationären Rehabilitation. Zur Validität des Mainzer Stadienmodells der Schmerzchronifizierung**

Staging of pain in patients with chronic low back pain in inpatient rehabilitation.

Validity of the Mainz Pain Staging System of pain chronification

P. Hampel · M.F. Moergel

166 **Rentenbegehren und Therapie chronischer Rückenschmerzen. Die Relevanz sozialmedizinischer Variablen bei ambulanter psychotherapeutischer Behandlung**

Desire for early retirement and therapy of chronic back pain. Relevance of social medical variables for outpatient psychotherapeutic treatment

K. Trapp · J.A. Glombiewski · J. Hartwich-Tersek · W. Rief

173 **Kommunikation und Befundaustausch zwischen Hausärzten und Orthopäden bei Rückenschmerzen. Eine retrospektive Beobachtungsstudie**

Communication and exchange of clinical findings for low back pain between general practitioners and orthopaedic surgeons. A retrospective observational study

J.-F. Chenot · A. Pieper · M.M. Kochen · W. Himmel



Foto: superbild

Die Multimodale Schmerztherapie: eine inhaltlich eng abgestimmte multidisziplinäre und integrative Behandlung in Kleingruppen